

盛岡市議会・玉山村議会懇談会概要書

1 日 時 平成14年2月22日(金)

午後3時27分から午後5時3分(会議時間1時間36分)

2 場 所 玉山村中央公民館 2階 大会議室

3 出席者

(1) 盛岡市議会

議長 山本武司君
広域行政問題懇話会副会長 北田正夫君
委員 菅野正君
委員 守谷祐志君
委員 小枝指博君
委員 村田芳三君
委員 本宮秀孝君
委員 小杉正夫君
委員 青木道雄君
事務局長 丸谷誠一君

広域行政問題懇話会会长 高橋金兵衛君
委員 堀合正民君
委員 佐々木勲君
委員 佐藤栄一君
委員 工藤由春君
委員 金沢陽介君
委員 細川光正君
委員 浅沼信一君
委員 伊勢穗志君

(2) 玉山村議会

議長 千葉守夫君
議員 村山新太郎君
議員 高橋和夫君
議員 荒屋光生君
議員 大山正志君
議員 伊藤隆士君
議員 津志田貞子君
議員 工藤定幸君
議員 小笠原厚子君
議員 鳴海義則君
事務局長 玉山昭夫君

副議長 寺口市右衛門君
議員 嵐忠雄君
議員 佐々木徳志君
議員 本山正志君
議員 本山清正君
議員 本山祐三君
議員 竹田正君
議員 米田二郎君
議員 菅崎守君
議員 竹田捷夫君

4 盛岡市当局

企画部長 藤井禱勝君
建設部長 蜂谷憲一君

産業部長 村上隆三君
水道部次長 阿部啓二君

5 事務局職員

(1) 盛岡市議会事務局

事務局次長 立花 勇 司 君
議事課副主幹 田山 浩 充 君
議事課書記 佐越 賢一 君

議事課長 阿部光俊君
議事課主查 中村俊行君
議事課書記 藤澤智君

(2) 玉山村議會事務局

主幹兼次長 岩崎輝雄君

6 懇談会の概要

初めに丸谷事務局長の進行によって懇談会を開会し、山本議長及び千葉議長からあいさつがあった。

次に、懇談会出席者の自己紹介が行われた。また、丸谷事務局長から、懇談会に同席している市当局の担当部長が紹介された（企画部長、産業部長、建設部長及び水道部次長）。

次に、丸谷事務局長から懇談に入るに当たり、高橋会長が進行を務める旨が諮られ、了承された。

この後、高橋会長から広域行政問題懇話会における今までの協議経過等について、次のとおり説明がなされた。

- ・ 一昨年の12月定例会最終日に懇話会設立。
- ・ これまでに数回にわたって懇話会を開催し、隣接5町村との共通課題を取りまとめた。
- ・ 隣接町村とはこれまで、6市町村の正副議長による懇談会、滝沢村議会との懇談会、及び零石町議会との懇談会を開催し、そして今回の玉山村議会との懇談会となっている。また、今後は矢巾町議会や紫波町議会と同様の懇談会を予定している。
- ・ 共通課題については、こちらで作成した資料（別添）にはこだわらない、玉山村の立場での要望や意見等も出していただきたい。
- ・ 共通課題について（別添資料のとおり）

この後出された発言は次のとおり。

◎高橋・市会長 最初に、玉山村議員から指名があったので玉山村議員に発言をお願いしたい。

◎（玉山村議員） こちらで配付したパンフレットのとおり、現在岩手県では新総合運動公園を計画しているが、玉山村としてはこの公園の誘致を展開している。予定地は四十四田ダムの北側に面した非常に環境のすばらしい場所で、盛岡市や滝沢村に隣接している。また東北自動車道や鉄道といった交通アクセスがよく、県立大学のような文教施設もある。現在は西根町、岩手町、葛巻町及び岩泉町の賛同も得て活動を展開しているが、ぜひとも盛岡市や滝沢村の後押しもお願いしたいものだと思っている。

◎高橋・市会長 会の進め方としては、初めに玉山村議会議員の発言をいただき、その後盛岡市議会の委員から発言をしてもらう形をとりたい。

◎（玉山村議員） 自分が小さいころ、地域の店で扱っているものは限られ、ほとんど

盛岡で購入していた。現在でも近所の5割以上の方が盛岡へ仕事をしに通勤していると思う。そういう意味で玉山と盛岡は密接な関係にあり、広域的観点で協力して今後の厳しい時勢を乗り切っていきたいと思っている。

◎（玉山村議員） 玉山村と言えば石川啄木が想起される。ところで、石川啄木記念館をつくった当時は結構たくさんの観光客があったが、今ではその半分以下というような形になってしまった。以前、私が九州へ旅行した際に聞いたことだが、ある人が啄木について勉強すべく盛岡まで行ってきたものの啄木の生誕地である渋民には行ってこなかった、盛岡から渋民方面へ足を運べるような方途を講じられないのか、とのことだった。こういうことで、盛岡から玉山の方へ観光客が足を運べるような方策があればと考えている。

◎（玉山村議員） 私がいつも玉山村を紹介する際は、ぐるっとごみ焼却場が取り囲んでいる村というふうに話している。ほかにも産廃の問題、藪川地区や玉山地区でのごみの不法投棄というような問題もあり、自然と環境問題に目が向いていく状況である。そういうことで、私たちはこの環境問題を特に大事にしていきたいとに考えており、いろいろな場面での御協力を願いしたい。

それからお願いであるが、実は盛岡駅前の某飲食店の主人が南部古武道をやっている。また好摩駅前にもそうした武道をやっている方がいる。こうした古武道について、いつごろ始まつたものか、そういうふうなものを関係部局の方から一度教えていただきたいと思っている。

◎（玉山村議員） 私はスケートの指導をしている関係上、アイスアリーナに大変お世話になっている。数年前に、アイスアリーナを利用しているスケート連盟からスケートリンクの通年営業を請願した経緯がある。その際には1週間ほど営業期間を延ばしてもらつたが、冬季国体等を行う県としてはちょっと残念な気がする。こうした大きい大会を持つてくることによる経済効果は大きいものがあり、その辺を皆さんのお力で進めていただければと思う。

それから、前太田市長がユニバーシアード招致関係の運動をしたことがあった。ユニバーシアードはオリンピック委員会が管轄であり、国の直轄事業も入る。今回、アジア大会2003年は青森で行われるが、その産物として新幹線が出てきた。岩手県の中心都市である盛岡市としてユニバーシアード招致をもう1回していただければと考えるが、どのようにお考えかお聞かせ願いたい。

◎（玉山村議員） 工業団地は、もともと鉄工団地と言っていたけれども、現在は工業団地という名前にしてるので、その点を強調しておきたい。さて、この団地はことし10月に完成予定であるが、なるべく早目に企業を誘致したいと思っているので、どこかを紹介いただければと思う。

それから、どこかの自治体でやっていたかと思うが、ごみ引受税、緑の税、水源保護税

のような形で協力していただければ、村としては助かると考えている。

◎（玉山村議員）クリーンセンターについて、これは非常にすばらしい施設であり、しかも玉山村のすぐ隣でもあるので、そうした面を考慮に入れつつ何か計画をしていただければと考える。

それから、クリーンセンターの関係で庄ヶ畠地区から玉山にかけて区画整理がされ、大変いい田んぼができた。一方で四十四田ダムまでつなぐ予定の水路の整備が玉山まで来てストップしている。せっかく区画整理をしたのに水の流れがあまりうまくないということで、この際特にお願いをしておきたい。

◎（玉山村議員）私は日本相撲連盟の公認審判員でいろいろな大会に出ている。現在盛岡市には小学校がたくさんあるが、意外と大会参加がない。県北や花巻市、水沢辺りでは小学生が特に一生懸命やっている。別に大相撲を目指せということではないが、いま一つさびしいと思うので、よろしく御指導方お願いしたい。

◎（玉山村議員）工業団地について、現在7,000坪の造成をしており、企業を募集しているわけであるが、ひとつこれが全部埋まるように盛岡市からも協力をいただきたい。

◎（玉山村議員）道路関係について、滝沢分レから茨島跨線橋まで朝は全く車がストップしてしまう。周辺には国や県、岩手大学の土地や施設があり、道路を拡幅するにしてもなかなか話が進まないという現状である。この場所は滝沢村も関係するが、広域的な観点からぜひ盛岡の協力をいただければと思う。

◎（玉山村議員）観光の面で、日戸地区に桜の木を1万本植えたわけだが、五、六年もすればすばらしい花見ができる観光地になるだろうと期待している。これを、広域的な観光宣伝によって、通過型でない滞在型の、観光客が1日でも長くいるような広域的な観光に力を入れていただきたいと思う。

◎（玉山村議員）盛岡駅方面へ用事があって行くとき、障害者用の駐車場がないということを感じている。最近、障害者にやさしいまちづくり、むらづくりが言われている。現在盛岡駅にある駐車場に、1台から2台の障害者用駐車スペースを設置していただきたいという要望をしたい。

◎（玉山村議員）私は小さい店をやっているが、地元好摩の商店街でも店をやめる方が多く、一方で盛岡市には魅力ある店がどんどんできるということで大変である。盛岡市が悪いというわけではなく、またこちらの努力も必要ではあるが、盛岡市の方でもうちの方の商店を助ける手立てがあればお伺いしたいし、こちらとしてもいろいろ話し合いをしてみたいと思う。

それから、並行在来線問題について、玉山村内の駅はこれから大変苦しくなると予想され、盛岡の人たちが玉山の方に住んでいただけようなればと思う。

◎（玉山村議員） 堆肥の野積み問題について、16年から環境3法が施行されることから現在畜産関係者は大変頭を悩ましている。玉山村としてもいろいろ対策を練っているところであるが、このことに関する盛岡市の意見を聞きたいと思う。

◎（玉山村議員） 広域合併の問題について、この話が出てからもう2年近くになり、県の方でも16の合併パターンが出されている。玉山が関係するところでは、盛岡、矢巾、滝沢の3市町村に玉山村、西根町及び紫波町による50万都市の案が示されている。盛岡市というのは多方面に渡り北東北の拠点として欠かせないと思うし、またそうあるべきであると考える。以前、桑島市長の呼びかけで6市町村の首長会議が開かれたが、そこで思ったことは、本当の桑島市長の考えはどうなのか、本気になって滝沢、矢巾、盛岡が合併するように持っていくのか、それとも6つの市町村を含めたもう少し広い範囲のところを考えているのか、その点を知りたいということである。また、市の議員の皆さんと考えも教えていただければと思う。

◎（玉山村議員） 第3セクターのいわて銀河鉄道に関して。私も中学校、高校と好摩駅から盛岡駅まで6年間通った。当時に比べて所要時間は短くなったものの、車社会の中で電車の利用度がかなり減ってきていている。しかし、環境等を考えたときに、この第3セクターが大いに利用されるように、盛岡市からも応援していただきたい。また、好摩駅は東口から国道4号線への出口が大変不便であり、また啄木の歌碑等付近への停車駅の新設、そうした問題の改善に御協力いただきたい。

◎（玉山村議員） 御存知のとおり、玉山村には高校がない。過去には高校があったが、現在高校と言えば滝沢村や盛岡市、矢巾町という形である。これからの子供たちのためにも高校の整備、さらなる教育現場の充実というものを図っていただけるようお願いしたい。

◎（玉山村議員） お願いであるが、藪川は岩洞湖や外山ダム等、観光名勝地がある。遊びに来ていただくのはいいが、ごみは持ち帰って、自然を大事にしてもらうように皆さんからも協力要請をしていただければと思う。

◎（玉山村議員） 我が村には最終処分場があるが、そういうものを受け入れる反面、いろいろとこちらで誘致したいものへの協力もお願いしたい。合併の関係で矢巾町等も控えていて言いづらい面もあるかとは思うが、ぜひとも新総合運動公園をここに誘致できるよう、盛岡市にとってもこの場所がいいかと思うので、よろしくお願ひしたい。

◎高橋・市会長 今まで玉山村議会の方からいろいろな意見、要望等が出されたが、こ

れについて盛岡市議会から発言があるならばお願ひしたい。

◎（盛岡市委員） このほどクリーンセンターの隣に健康増進センターができるが、玉山村の方にも案内しているのかなと思った。お世話になっている場所も場所という感じがあり、していなければ玉山村の方にも御案内してはと考えるが、ぜひ御検討いただければと思う。

◎（盛岡市委員） 先ほどから出ている最終処分場はほぼ寿命なはずである。分別収集でなるべく長持ちをさせようということでやっているが、いずれどんなに延命しても後幾らもないだろうと思う。あるいはまた借りるのかどうか気になるが、今後ともいろいろ協力方よろしくお願ひしたい。

◎（盛岡市委員） 先ほど来幾人かの方から出されている、石川啄木に関する観光について。盛岡でも玉山村の宝徳寺あるいは常光寺、そして啄木の碑といったものは宣伝しているが、こうしたゆかりの場所を盛岡から玉山へどのようにアクセスするのかということのPRが足りないのではないか。ただし、若干距離があるので、この問題をどう解決するかということで、その辺を交通関係機関や観光協会等関係機関も交えて両市村で検討することが急務と考える。はつきり言って盛岡の啄木ゆかりの場所を回っても、石川啄木が生まれた地域を外しては、私はやはり石川啄木を語るには欠けると思う。私はそういう点では盛岡と玉山は双方に不可欠のような関係にあるのかなと感じる。

◎（盛岡市委員） 先ほど来、鉄道の問題が出されている。私もずっとこの問題にかかわっていて、この前も県の方と交渉したが、この第3セクターは好摩—盛岡間で採算がとれなければ終わりだということで、やはりここをどう強化していくかが課題である。私も小学校のころ、盛岡から大更小学校に通学した経験があるが、啄木の碑がちょうど列車から見えるようなすばらしい景観を残しつつ、歩いてそこまで行ける、そして記念館まで行けるというようなルートをつくっていかなければ誘客はできないと思う。そういった意味では、もう少し議員間で連携をとり、率直にこういうふうにやろうじゃないかと話し合うべきと考える。現在は滝沢村が先行して駅の設置を検討しているが、どこに駅を設置したならば全体的に採算がとれるかということも含め、広域での問題として考えていかなければだめではないかと思う。そういった意味では、ぜひきょうの機会を通して関心を持っている議員の方々が集まってやっていただきたいと思う。

◎（盛岡市委員） まず石川啄木の観光ルートについて、いま盛岡市では旧九十銀行の改修工事をやっている。ここは、啄木、賢治の青春のまち盛岡ということで、観光客に寄っていただき盛岡を知ってもらうということで整備を進めている。ことのアクセスを考えていくことは非常に大事なことだと考える。

また、日戸の1万本の桜は大変うらやましい。これが五、六年先に満開になったら、こ

れは玉山から弘前へという桜の観光ルートに大きくのるのではと思っている。これとセットにして、常光寺といった啄木の観光ルートとうまく組んでいけばいいのではないか。

ユニバーシアードに関しては、ぜひとも誘致すべきと考える。

それから、7,000坪の工業団地の件について、アルプス電気と岩手大学のINS（岩手ネットワークシステム）との関連が大変深かったわけで、せっかくこのルートが玉山と岩手大学の間にあるのだから、ぜひこれを活用して工業団地への企業誘致、研究施設の誘致ができればと考えている。

最後に、盛岡駅の身障者用の駐車スペースについて、まもなく整備計画が進むので、そのときは1台か2台はぜひとも確保したいと考えている。

◎（盛岡市委員） 私も観光に関して、私は出身が兵庫の姫路であり、二十歳から盛岡にいる。そのころから、盛岡の観光は盛岡だけに特化しているというか、もう少し広域的に盛岡自身がやるべきだなと思っていた。秋田の方では秋田市の観光パンフレットに角館町の観光のページをつくるべきだなというようなことをしているようだが、そういった意味で盛岡広域でも共通パンフレット等を含めた取り組みをすればと思う。また、JRにお願いしてよくポスターをつくっているが、あれも盛岡広域としてつくったらアピール度が高いと思う。また、玉山としても観光の拠点施設があれば、友達などを案内できると思う。

◎（盛岡市委員） 私事だが、高校のころに太宰治の「津輕」に沿って関係箇所を全部行ったことがある。きっと啄木に関しても、そういうふうな人がたくさんいると思う。啄木めぐりをする際に、盛岡だけではやはり弱いという気がするし、また自分が啄木のファンで都会の方から旅行してくるとしたならば、やはり盛岡よりは渋民に泊まりたいなと思う。ルートの件に関しては皆さんおっしゃったようにもっと研究するべきと思うが、行きやすい形で何らかの足を確保するべきと思う。

また、並行在来線のことについて、先日滝沢村へ巣子駅のことを聞きに行った際、滝沢村の方が言っていたことだが、現段階でアンケートをとったときは1,400人の利用意向があったとのことである。ただ、実際つくれば1,400人は使わないだろうと思っているとのことである。盛岡では青山新駅が随分言われているが、いわて銀河鉄道を考えれば、つくるつくらないというよりも、どうやって使ってもらうかという発想をしていかないと厳しいのではと、話を聞いて思った。その辺と一緒に考えさせてもらえばと思っている。

◎（盛岡市委員） 先ほども出ていたように、いま第1次産業が大変な時期に入っている。BSEや偽装の問題、それから輸入農産物の安全性等、供給する立場として、そうした面では協調してやっていきたいと思っている。

◎高橋・市会長 それでは、先ほど来皆さんからに多岐にわたる発言をいただいたわけであるが、きょうは部長が来ているので、いまの段階で答えられる範囲の中でいろいろ発言をいただきたい。

◎企画部長 1つ目にお話しのございました新総合運動公園誘致の件について、この問題は現在、紫波町、矢巾町及び滝沢村も同様の動きがあり、非常に微妙な状況である。ただ、以前インターハイの主会場がよそに行ってしまったときのように、地元の不一致から他の地域に持っていくかになってしまうということがないよう、ここは十二分に協議しながら盛岡の広域圏内に誘致されるよう、今後いろいろ意見交換ができればと考えている。

南部古武道の関係については、所管のところに連絡してわかる範囲内で連絡をしたいと考えている。

広域合併の関係について、市長の考えはとのことであるが、基本的に当初はずっと3市町村ということで進めていたが、県の6市町村のパターン、また国の方針の1,000自治体と考えると、3市町村だけではなく、もっと広く見た方がいいのではないかということになってくる。現在の将来ビジョンについては6市町村という方向でいろいろ事務的にやっているし、玉山村の担当課長ともいろいろ相談をしている。そういう中から必然的に、将来的な方向性が出てくるのではないかと考えている。

それから銀河鉄道の新駅設置の問題について、確かに滝沢村は巣子駅ということで一步先んじているし、盛岡市の場合は青山という問題がある。青山新駅については、昭和62年の調査の段階での需要調査では1日900人で、当時のJR基準は2,000人がなければ駅に投下した資本が回収できないということであきらめたという経緯がある。ただ、今回の新駅については、盛岡の方にもつくらないと第3セクター自体が赤字になるということであり、再度いろいろな面から検討している。また、負担割合について県や関係機関と意見交換も含めながら協議をするというような基本的なスタンスでやっている。

◎産業部長 石川啄木に関する観光の関係について、盛岡に来た観光客には、玉山の方へ案内をしている。また、パンフレットについても広域でパンフレットをつくっている。ここには盛岡から玉山、岩泉までのルートも載せてあるが、これをさらにPRをしていきたい。このパンフレットをまだ御存知でない方もいると思うので、PRをさらに強めたいと思う。それと、首都圏からお客様を呼ぶために、従来玉山村で啄木教室というものをやっていたものを、東京学級ということで始め、これも年々参加者を制限するくらいの大きな行事になってきている。この場でもPRをしてきたい。

それから、日戸の桜の1万本植樹について、確かにあと何年かたつといい桜の名所になると思う。今後、啄木と桜をルート化していきたいと思う。

工業団地の件について、盛岡でも現在、四十四田ダムの下流のところに工業団地を造成の予定であり、あわせて東京事務所を活用しPRしていきたい。

玉山の商店の件について、今はなかなか商売が厳しい時代である。特に大型店の進出が激しく、盛岡にも大型店の話がある。いろいろな学者の話を聞くと、大型店が来ることで盛岡市内はもちろん、周辺の商店街にも影響するというようなこともある。今市長が陣頭に立ち、大型店について適正な規模になるようお願いをしているところである。

◎建設部長　国道4号の茨島以北拡幅の件について、この場所は岩手工事事務所がパブリックコメント制度を採用し、案をつくる段階から地元の方、地権者、関係自治体等と協議を重ね、案が固まればすぐ事業ができるというようなことで進めてきた。現在では計画策定が終わっており、あとは事業化ということだけが残っている。いつまでに整備がされるということはいまだ話がされてないが、いずれスタートした際には順調に整備が進むと考えられる。

それから、盛岡駅前の障害者用駐車場の整備について、昨年身障者の方々ともどのように進めればよいかをいろいろ議論してきており、来年度整備計画を立てることとしている。また、この計画とは別に、ことし4月に現駅前広場を拡充し、自家用駐車場を27台から47台くらいにふやす予定である。その時点で、身障者用のために一部についてそういう利用の仕方ができないかということを、JRも含めて今後協議していきたい。

◎産業部長　追加であるが、庄ヶ畑から玉山村に通じる水路の改修の関係について、これまで実施したくても実施しかねてきた。このほど、14年度の予算に計上し、3月定例会に上程するので、議決になれば14年度に実施の予定である。

◎水道部次長　共通課題の資料の中に、上水道に関する事項が載っているので、これに関して少しお話ししたい。

口径が小さいため大量の水が流せないということについて、現況では、大量の水道水流す必要が生じた場合に大口径の管路整備について検討したいと記載している。

しかし、管を太くすれば大丈夫ということではない。また、当該地区の被害想定をし、水道管で緊急災害時に対応するときには、その想定地区の地盤や水の需要量といったものを押さえ、両市村でその施設能力の範囲でどういった整備ができるのかということを検討しながら進める必要がある。しかし、緊急災害時における方策としては、連絡管の整備というのが非常に有効に働くと考えており、両市村で協議をしながら進めていく必要があると考えている。

◎高橋・市会長　きょうは教育委員会及び環境部関係の発言があったが、今回担当部長が出席していないので、後ほど書面で回答させていただきたい。

それでは、ただ今出された意見等については取りまとめさせていただき、山本議長の名前で桑島市長の方に申し入れる。そして、市長の方から回答があった段階で、千葉議長の方に説明に上がりたいと考えている。

また、今後について、第2回目の懇談会を開催させていただければと思う。詳細については正副議長のところで調整をさせていただきたいが、それでよろしいか。（よし）

それではそのようにさせていただく。

盛岡市議会・玉山村議会懇談会の意見等

[平成14年2月22日開催]

〔総括的関係〕

項目	共通課題	意見等	備考
1 共通課題	(1) 相互連携	<ul style="list-style-type: none"> ・ 玉山村と盛岡市は密接な関係にあり、広域的な観点で協力し、今後の厳しい時勢を乗り切りたい。 ・ 玉山村には（盛岡市の）最終処分場があり、そういうものを受け入れる反面、こちらで誘致したいものへの協力もお願いしたい。 	

〔財政関係〕

項目	共通課題	意見等	備考
1 税	(1) ごみ引受税等	<ul style="list-style-type: none"> ・ ごみ引受税、緑の税、水源保護税のような形で協力をいただければ、玉山村としては助かる。 	

〔企画関係〕

項目	共通課題	意見等	備考
1 広域行政	(1) 市町村合併	<ul style="list-style-type: none"> ・ 桑島市長の呼びかけで6市町村の首長会議が開かれたが、桑島市長の考えは、滝沢村、矢巾町と合併するように持っていくのか、それとも6市町村を含めたもう少し広い範囲のところを考えているのか、その点を知りたい。また、市の議員の考えも教えていただきたい。 → 現在、将来ビジョンについては6市町村で事務的に進めており、そういう中から必然的に将来的な方向性が出てくるのではないかと考えている。 	

項目	共通課題	意見等	備考
2 交通対策	(1) 並行在来線	<ul style="list-style-type: none"> ・ 玉山村内の駅は、これから苦しくなることが予想されるので、盛岡市から玉山村に住んでいただけるようになればと思う。 ・ 電車の利用はかなり減ってきており、環境等を考えたとき、いわて銀河鉄道を利用すべきであり、利用について盛岡市からも応援していただきたい。 ・ 好摩駅は国道4号への出口が不便であり、啄木の歌碑等付近への停車駅新設について、協力いただきたい。 ・ 第3セクターは、好摩～盛岡間の採算をどのように強化するかが課題である。列車から啄木の碑が見え、また、碑や記念館まで歩いていけるようなルートをつくるなければ、誘客はできない。どこに新駅を設置したら全体的に採算がとれるかということも含め、広域の問題として議員間で連携を取り、話し合うべきと考える。 ・ いわて銀河鉄道を考えれば、新駅を造る、造らないというよりも、どう利用してもらうかという発想をしないと厳しいと思うので、一緒に考えさせてほしい。 <p>→ 盛岡に新駅を造らないと第3セクター 자체が赤字になるということで、いろいろな面から検討している。また、負担割合については、県や関係機関と意見交換も含めながら協議をするというスタンスで行っている。</p>	

〔環境関係〕

項目	共通課題	意見等	備考
1 環境	(1) 自然と環境問題	<ul style="list-style-type: none"> 玉山村の周囲にはごみ焼却場があるほか、産廃やごみの不法投棄という問題もある。自然と環境を大事にしていきたいと考えております、いろいろな場面での協力をお願いしたい。 藪川には、岩洞湖や外山ダムなどの観光名勝地があるが、ごみは持ち帰り、自然を大事にしてもらうよう、皆さんからも協力要請をしていただきたい。 	
2 清掃	(1) クリーンセンター	<ul style="list-style-type: none"> クリーンセンターは玉山村のすぐ隣にあるという面を考慮し、何か計画をしていただきたい。 クリーンセンターの隣に健康増進センターができるが、玉山村の方への案内を検討いただきたい。 	
	(2) 最終処分場	<ul style="list-style-type: none"> 寿命が近づいている最終処分場について、また借りるのかどうか気になるが、今後とも協力をお願いしたい。 	

〔産業関係〕

項目	共通課題	意見等	備考
1 農業	(1) 農業振興	<ul style="list-style-type: none"> BSE、偽装問題、輸入農産物の安全性等、今、第1次産業は大変な時期であり、供給する立場として、強調してやっていきたい。 	
	(2) 庄ヶ畑から玉山にかけてのほ場整備	<ul style="list-style-type: none"> ほ場整備（区画整理）に関し、四十四田ダムまでつなぐ予定の水路整備が、玉山でストップしている。水の流れが悪いので、お願いしたい。 <p>→ 庄ヶ畑から玉山村に通じる水路の改修については、14年度予算が議決されれば、実施の予定である。</p>	
	(3) 堆肥の野積み問題	<ul style="list-style-type: none"> 堆肥の野積み問題では、畜産関係者は大変頭を悩ませている。玉山村としても対策を練っているが、盛岡市の意見を聞きたい。 	

2 商 業	(1) 商店街振興	<ul style="list-style-type: none"> 好摩の商店街では店をやめる方が多い。また、盛岡市には魅力のある店がたくさんでき、大変である。盛岡市から玉山村の商店を助ける手だてがあれば伺いたい。 <p>→ 盛岡市への大型店進出については、適正な規模になるようお願いをしているところである。</p>	
3 工 業	(1) 工業団地	<ul style="list-style-type: none"> 今年10月完成予定の工業団地について、早めに企業を誘致したいと思っているが、紹介いただければと思う。 現在造成している工業団地は企業の募集をしているが、盛岡市の協力をいただきたい。 アルプス電気と岩手大学とは、岩手ネットワークシステム(INS)の関連が深かったので、これを活用し、工業団地への企業誘致、研究施設の誘致ができればと考えている。 <p>→ 盛岡市でも四十四田ダム下流に工業団地を造成する予定であり、東京事務所を活用し、両団地をあわせてPRしていきたい。</p>	

4 観光	(1) 石川啄木の観光ルート	<ul style="list-style-type: none"> ・ 石川啄木記念館の入館者は、開館当初に比べ半分以下となっている。盛岡市から玉山村へ観光客が足を運べる方策が必要と考える。 ・ 盛岡市でも玉山村内にある石川啄木ゆかりの場所については宣伝をしているが、玉山村へのアクセスに対するPRが足りない。交通関係機関などを交え、両市村での検討が急務と考える。 ・ 盛岡市では、啄木、賢治の青春のまち盛岡ということで旧第九十銀行の改修を行っているが、こことのアクセスを考えていくことは大事なことである。 ・ 啄木めぐりをする際は盛岡だけでは弱い。都会から旅行した場合、渋民に止まりたいと思う。ルートの件はもっと研究すべきであり、行きやすい形で何らかの足を確保するべきと思う。 <p>→ 盛岡に来た観光客には、玉山の方にも案内をしている。広域で作成しているパンフレットには、盛岡から玉山、岩泉までのルートを載せているが、さらにPRを強めたい。また、玉山村の東京学級の場でもPRをしていきたい。 [(3)観光パンフレットにも一部掲載]</p>	
	(2) 玉山村日戸地区の桜	<ul style="list-style-type: none"> ・ 日戸地区に1万本の桜を植えたが、5、6年後にはすばらしい花見ができる観光地になると期待している。滞在型の観光ができるよう、広域的な観光に力を入れていただきたい。 ・ 弘前への桜の観光ルートや、啄木の観光ルートとうまく組んでいけばいいのではないか。 <p>→ 何年か後には桜の名所になると思うので、今後、啄木と桜をルート化していきたい。</p>	

(4 観光)	(3) 観光パンフレット	<ul style="list-style-type: none"> 盛岡の観光は盛岡だけに特化しており、広域的に盛岡自身が行うべきと思う。盛岡広域でも共通パンフレット等を含めた取り組みや、JRのポスターも盛岡広域でつくればアピール度は高いと思う。 <p>→ 広域で作成しているパンフレットには、盛岡から玉山、岩泉までのルートを載せているが、さらにPRを強めたい。 [(1)石川啄木の観光ルートにも掲載]</p>	
--------	--------------	---	--

[建設関係]

項目	共通課題	意見等	備考
1 道路	(1) 国道4号（分レ～茨島跨線橋）	<ul style="list-style-type: none"> 朝の渋滞がひどい滝沢分レから茨島跨線橋までの区間は、道路拡幅の話がなかなか進まない現状であり、広域的な観点から、盛岡市の協力をいただきたい。 <p>→ 拡幅については事業化だけが残っている。いつまでに整備されるかは承知していないが、着手されれば順調に整備が進むものと考えている。</p>	
2 駐車場	(1) 盛岡駅前の障害者用駐車場	<ul style="list-style-type: none"> 盛岡駅前にある駐車場に、障害者用の駐車スペースを設置していただきたい。 整備計画の中で1台か2台は、ぜひとも確保したいと考えている。 <p>→ 昨年、身体障害者の方々とも議論をし、整備計画を策定中だが、障害者用として利用できないかをJRも含め今後、協議ていきたい。</p>	

〔教育関係〕

項目	共通課題	意見等	備考
1 高校教育	(1) 高校の整備	<ul style="list-style-type: none"> 玉山村には高校がなく、これからのお子さんたちのためにも高校の整備、さらなる教育現場の充実を図っていただきたい。 	
2 文化	(1) 南部古武道	<ul style="list-style-type: none"> 好摩駅前に南部古武道を行っている人がいるが、この南部古武道の歴史について教えてほしい。 <p>→ わかる範囲内で連絡をしたい。</p>	
2 保健体育	(1) 県営総合運動公園	<ul style="list-style-type: none"> 岩手県で計画している新総合運動公園について、玉山村としては西根町、岩手町、葛巻町及び岩泉町の賛同を得て、四十四田ダム北側に面した場所への誘致を展開しており、盛岡市や滝沢村の後押しをお願いしたい。 新総合運動公園を玉山村に誘致できるよう、よろしくお願ひしたい。 <p>→ 十二分に協議し盛岡広域圏内に誘致されるよう、今後、いろいろ意見交換ができるとを考えている。</p>	
	(2) アイスアリーナ	<ul style="list-style-type: none"> 数年前、スケート連盟からスケートリンクの通年営業を請願した際、営業期間を1週間ほど延ばしていただいたが、冬季国体等を行う県としては残念な気がする。大きな大会を招致することは経済効果も大きく、みんなの力で進めていただきたい。 	
	(3) ユニバーシアード大会の招致	<ul style="list-style-type: none"> ユニバーシアード大会を開催すれば、国の直轄事業が入ることから、盛岡市としてもう一度、招致をしていただきたい。 ぜひ誘致すべきと考える。 	
	(4) 相撲大会への参加	<ul style="list-style-type: none"> 相撲大会について、盛岡市の小学校からの参加がないので、指導方をお願いしたい。 	

[水道関係]

項目	共通課題	意見等	備考
1 上水道	(1) 大口径の管路整備	→ 緊急災害時における方策としては連絡管の整備が有効であり、両市村で協議をしながら進めていく必要があると考えている。	